

## Culte du 05 janvier 2025

- CD
- Accueil

Entourés d'une discrète Présence nous prodiguant la vie chaque matin, nous pouvons en paix et en confiance envisager sereinement demain. Enveloppés de forces bienveillantes, nous sommes sûrs d'un avenir béni...

- Invocation

Seigneur, tu veilles, compagnon de nos attentes, toi, visiteur caché de notre vie. Fais-nous entendre ta voix qui redresse, quand nous ployons sous le poids du malheur, et ouvre l'horizon de ta tendresse si crainte et peur font dériver nos cœurs. Ta Parole fasse l'aurore de notre humanité transfigurée, en toutes nos opacités éclore un souffle neuf chantant la joie d'aimer. Sous nos pas fleuriront pour notre terre justice et paix, amour et vérité, et de nos mains des perles de lumières.

A vous justice et paix, amour et vérité, de la part de ce Dieu qui s'est abaissé jusqu'à offrir sa vie pour nous !

- **Cantique** : 380 : les 4 premières strophes. "Qui es-tu roi d'humilité..."
- Lecture : Ésaïe 60 v 1 à 6

*1 Debout, Jérusalem, brille de mille feux, car la lumière se lève pour toi: la glorieuse présence du Seigneur t'éclaire comme le soleil levant. 2 L'obscurité couvre la terre, la nuit enveloppe les peuples. Mais toi, le Seigneur t'éclaire comme le soleil qui se lève. Au-dessus de toi apparaît sa présence lumineuse. 3 Alors des nations marcheront vers la lumière dont tu rayannes, des rois seront attirés par l'éclat dont tu te mettras à briller. 4 Regarde bien autour de toi, et vois tous tes enfants : ils viennent et se rassemblent auprès de toi. Tes fils arrivent de loin, on ramène tes filles en les portant dans les bras. 5 En les apercevant, tu rayannes de bonheur ; tu en es tout émue, ton cœur éclate de joie. Car les richesses de la mer arrivent chez toi, les trésors des nations affluent jusqu'à toi. 6 Ton pays se couvre d'une foule de chameaux : ce sont les caravanes de Madian et d'Éfa, arrivant toutes de Saba. Elles apportent de l'or et de l'encens en chantant les hauts faits du Seigneur. 7 Les troupeaux des gens de Quédar se rassemblent devant toi,...*

- **Cantique** : 320 str.1 et 2 " Nous avons vu..."
- Louange

On accourt de toutes parts. Apportant l'or, la myrrhe et l'encens. Alléluia, Alléluia ! Acclamez le Seigneur terre entière. Les lointains de la terre ont vu son salut. Les nations marchent vers ta Lumière et les rois vers la clarté de ton Aurore. Ta sagesse éclaire les peuples et ton amour fait briller nos yeux. Alléluia, Alléluia !

- **Cantique** : 359 les 3 strophes. "O peuple fidèle..."
- Confession des péchés

Merveilleux Orient, Étoile du matin, tu as fait resplendir sur nous la splendeur de Dieu. T'avons-nous reçu, t'avons-nous accueilli? Qui a discerné dans le visage du pauvre rencontré la beauté du Christ?

Qui a discerné dans l'appel angoissé du solitaire, du dépressif, la prière du Christ? Seigneur, nos cœurs sont obscurcis, pardonne. Seigneur, nos cœurs sont endurcis, pardonne-nous.

- **Cantique** : 358 ; les strophes 1, 2 et 4. "O Dieu tout puissant..."
- Déclaration du Pardon

Père, les mages, qui ne te connaissaient pas, ont été guidés jusqu'à Jésus par l'étoile ! Nous qui voyons face à face la claire vision de ta splendeur, c'est lui qui nous a conduit à toi ! En lui tu nous accorde la pleine assurance de ton pardon. C'est dans la reconnaissance qu'aujourd'hui, dans la grâce de Jésus, le Christ, ton Fils, à notre tour nous t'adorons. AMEN

- **Cantique** : 321 les 4 strophes. "Quand le Seigneur se montrera..."
- Prière d'illumination

Ô Jésus-Christ notre Sauveur, pour me préparer à écouter la Parole de Vie, comme les foules avides de l'entendre, accourues à ton passage, comme les mages suivant l'étoile qui les conduisit au Messie annoncé, comme tous ceux qui se sont avancés vers toi sans que tu les y invite, permets, Seigneur, à ton Esprit d'ouvrir nos pensées et nos cœurs pour écouter de toute notre attention ce que tu as à me dire aujourd'hui. Amen.

- Lecture : Éphésiens 3 v 2 à 6

*2 Vous avez certainement entendu parler de la mission dont Dieu, dans sa bonté, m'a chargé en votre faveur. 3 Dieu m'a accordé une révélation pour me faire connaître son plan secret. 4 et, en les lisant, vous pouvez comprendre à quel point je connais le secret qui concerne le Christ. 5 Dans les temps passés, ce secret n'a pas été communiqué aux humains, mais Dieu l'a révélé maintenant par son Esprit à ses saints apôtres et prophètes. 6 Voici ce secret: par le moyen de la Bonne Nouvelle, les non-Juifs sont destinés à recevoir avec les Juifs les biens que Dieu réserve à son peuple, ils sont membres du même corps et bénéficient eux aussi de la promesse que Dieu a faite en Jésus-Christ.*

- Pause
- Lecture : Matthieu 2 v 1 à 12

*1 Jésus naquit à Bethléem, en Judée, à l'époque où Hérode était roi. Après sa naissance, des savants, spécialistes des étoiles, vinrent d'Orient. Ils arrivèrent à Jérusalem (2) et demandèrent: "Où est l'enfant qui vient de naître, le roi des Juifs? Nous avons vu son étoile apparaître en Orient et nous sommes venus l'adorer." 3 Quand le roi Hérode apprit cette nouvelle, il fut troublé, ainsi que toute la population de Jérusalem. 4 Il convoqua tous les chefs des prêtres et les maîtres de la loi, et leur demanda où le Messie devait naître. 5 Ils lui répondirent: "A Bethléem, en Judée. Car voici ce que le prophète a écrit: 6 Et toi, Bethléem, au pays de Juda, tu n'es certainement pas la moins importante des localités de Juda ; car c'est de toi que viendra un chef qui conduira mon peuple, Israël. 7 Alors Hérode convoqua secrètement les savants et s'informa auprès d'eux du moment précis où l'étoile était apparue. 8 Puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : "Allez chercher des renseignements précis sur l'enfant ; et quand vous l'aurez trouvé, faites-le-moi savoir, afin que j'aille, moi aussi, l'adorer." 9 Après avoir reçu ces instructions du roi, ils partirent. Ils virent alors l'étoile qu'ils avaient déjà remarquée en Orient : elle allait devant eux, et quand elle arriva au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant, elle s'arrêta. 10 Ils furent remplis d'une très grande joie en la voyant là. 11 Ils entrèrent dans la maison et virent l'enfant avec sa mère, Marie. Ils se mirent à genoux pour adorer*

*l'enfant ; puis ils ouvrirent leurs bagages et lui offrirent des cadeaux : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. 12 Ensuite, Dieu les avertit dans un rêve de ne pas retourner auprès d'Hérode ; ils prirent alors un autre chemin pour rentrer dans leur pays.*

- Prédication : Matthieu 2 : 1 à 12

Eh non ! Ils n'étaient pas rois, ils n'étaient pas trois, ils n'étaient pas maure, blanc et noir, ils ne s'appelaient pas Gaspard, Melchior et Balthazar ! ...Du moins, pas dans l'évangile de Matthieu ! Ni dans celui de Luc, qui ne parle même pas d'eux, mais seulement de bergers . Et ils n'ont jamais trouvé Jésus dans une mangeoire, mais bel et bien dans une maison de Bethléem, où probablement Marie et Joseph habitent, sans qu'il soit besoin d'un recensement pour les y faire aller ... Voilà ce que nous dit l'évangile de Matthieu ! Point besoin d'en rajouter !

Mais oui, dans cet évangile, ce sont des mages - c'est le terme employé par les chaldéens, c'est-à-dire les anciens babyloniens pour désigner des savants – qui sont venus lui offrir de l'or, de l'encens et de la myrrhe. L'or et l'encens viennent sans nul doute du texte d'Ésaïe, que nous avons lu en début de culte. L'or et l'encens symboles des grandes richesses des nations : « car les richesses de la mer arrivent chez toi, les trésors des nations affluent jusqu'à toi. Ton pays se couvre d'une foule de chameaux (Ah, pas de bœufs ni d'ânes mais il y a bien des chameaux !) ... [Les caravanes] apportent de l'or et de l'encens en chantant les hauts faits du Seigneur... » C'est la Tradition chrétienne qui leur ajoutera la myrrhe pour en faire les symboles des cadeaux offerts à Jésus pour le reconnaître comme roi (l'or), prêtre (l'encens) et prophète (la myrrhe).

- « **Roi...** des juif», Jésus l'est malgré lui sur la croix, selon le panonceau que Pilate y a fait mettre. L'or est un cadeau de roi.

- « **Prêtre...** à la manière de Melchisédech » Jésus l'est selon la démonstration de l'épître aux Hébreux. L'encens, très précieux, destiné à Dieu, était brûlé par les seuls prêtres devant l'autel du Temple à Jérusalem.

- « **Prophète...** en son pays » enfin, Jésus a reconnu l'être lui-même à Nazareth. La myrrhe est aussi un onguent utilisé pour embaumer les morts.

**Trois** : Pour porter 3 présents, fallait-il qu'ils soient 3 ? Trois, comme les trois blocs géographiques connus à l'époque, et dont Israël est la plaque tournante : l'Occident, l'Orient et l'Afrique. Du temps de Jésus, l'attente du Messie, portée par Ésaïe, faisait espérer qu'il allait, comme le dit l'Apocalypse de Jean, s'installer à Jérusalem et y faire rayonner sa royauté en recevant les nations ! « Voici mon serviteur que je soutiens, mon élu que j'ai moi-même en faveur, j'ai mis mon Esprit sur lui. Pour les nations il fera paraître le jugement, ... je t'ai destiné à être l'alliance du peuple, à être la lumière des nations » (Ésaïe 42, chant du Serviteur, v 1 et 6) Ces mages, dans l'idée de Matthieu, sont sûrement les représentants des nations. D'où leurs couleurs conventionnelles dans l'art sacré, qui suit la Légende Dorée de Jacques de Voragine : Gaspard est vieux et blanc, Melchior est jeune et arabe, Balthazar est barbu et noir.

Au long des siècles, au gré des découvertes, l'espace s'est élargi d'ailleurs, et le maure du 8<sup>ème</sup> s. s'est vu remplacé au 18<sup>ème</sup> s. par un chinois ou un indien : un éléphant remplace alors l'antique chameau cité dans la prophétie.

Rois, l'évangile ne le dit pas : ce sont des mages, pas des rois ! Ils le sont devenus plus tard. Même si le souci de nos ancêtres était de témoigner par là qu'ils comprenaient cet évangile des mages selon Matthieu comme la reconnaissance par les nations de la royauté du Christ sur cette terre, essayons de les remettre à leur vraie place. Pas de rois, donc, mais de savants astronomes qui, à l'époque, étaient aussi des astrologues, chargés de mettre en relation le cours intangible des planètes et le cours chaotique des événements sur terre. Ça rassure ! Au passage remarquons que Dieu accueille même les scientifiques, même les astrologues, ceux qui lisent dans les étoiles, alors que cela est interdit en Israël !

En couronnant les enfants, lorsque nous tirons les rois, mieux vaut penser au Royaume de Dieu qu'aux rois-mages ! D'ailleurs, dans le midi, la galette n'est pas une galette, mais une brioche ronde, qu'on appelle "Royaume". Avec bien sûr la fève à l'intérieur !

Le Royaume, Jésus en a beaucoup parlé : Royaume de Dieu, Royaume des cieux, Royaume du Père...mais seul l'évangile de Jean en fait celui de Jésus, dans une réponse ironique à une question de Pilate, pendant la passion : « es-tu le roi des juifs ?...mon Royaume n'est pas de ce monde ! » Dans notre Tradition, ce n'est que par sa mort que Jésus est héritier du Royaume. Il est donc roi du Royaume des cieux, Royaume au-dessus des royaumes, « roi des rois ». Pas étonnant que la Tradition ait voulu montrer les rois de la terre qui viennent lui porter hommage à son avènement ! Mais de plus, comme nous l'explique l'épître aux Galates (chap.4) qui appelle les croyants : « enfants de Dieu... puisque tu es son enfant, Dieu te donnera l'héritage qu'il réserve à ses enfants. » Ce royaume, nous en sommes donc tous héritiers ! C'est pour cela que chacun peut porter la couronne des rois ! Voilà ce qu'il faut expliquer à nos enfants, juste après Noël ! Ce n'est pas pour célébrer l'enfant-roi, celui qui a tous les droits dans sa famille et dans la société, mais pour célébrer notre communion avec le Fils de Dieu. Et cette couronne de carton que nous avons sur la tête, portons-la fièrement comme signe de notre baptême, de notre héritage. Avec l'obéissance envers Dieu, avec les responsabilités envers les autres que cela comporte. Profitez-en pour en instruire les enfants. En leur parlant de l'enfant-roi de Noël. C'est là qu'il faut en revenir à la crèche de Matthieu ! Pour y faire avancer les mages avec leurs chameaux pour adorer Jésus, notre sauveur.

Mages ils sont, mages ils doivent rester. Comme de simples observateurs des étoiles, d'honnêtes astronomes de l'époque, qui cherchent à comprendre le phénomène unique de cette étoile aberrante et capricieuse, qui s'arrête et repart pour annoncer la naissance pas banale d'un roi peu légitime d'une petite nation occupée.

Ces mages recherchent dans l'astrologie, dans les horoscopes puis dans le ciel les traces qui mènent à Jésus-Christ. Ils viennent en voisins taper à la porte de ceux qui ont reçu la révélation. Avec leur manque de culture et leur savoir exotique, voire ésotérique, ces étrangers réussissent, eux, à trouver la maison, ils reconnaissent "le petit enfant et sa mère", l'adorent, lui offrent tout ce qu'ils ont de plus précieux, des présents comme autant de tributs pour celui qu'ils reconnaissent comme leur roi spirituel. Étonnant pour nous, modernes, de penser que les meilleurs croyants en Jésus sont les scientifiques ! Je pense que pour Matthieu, l'important, c'est plutôt le fait que les sages des nations adorent l'enfant et pas les sages juifs de son époque !

Ces mages, ils ne nous ressemblent pas, voyez-vous. Ils ne sont pas héritiers de la promesse par leur appartenance à une nation ou à une famille chrétienne. Ces mages me semblent furieusement semblables à nos contemporains ! Tout incroyant qu'ils sont, avec leurs recherches ésotériques

bizarres, ils scrutent désespérément le ciel pour trouver un sens à leur vie. Ils sont en recherche. Alors que nous pensons avoir tout ce qu'il faut pour les combler dans cette attente. Et un jour, c'est à la porte de nos Églises qu'ils frappent ! C'est à notre cour qu'ils s'adressent pour demander où il est, à quoi il ressemble et comment l'adorer. Et ils sont prêts à se prosterner devant lui, et non plus devant les idoles. Hérode et sa cour savent tout sur le Messie, savent donner toutes les indications nécessaires aux mages pour trouver Jésus. Pourtant, ils se contentent de dire : "quand vous l'aurez trouvé, faites-le nous savoir!" pour s'épargner d'avoir eux-mêmes à quitter la cour et à se mettre en marche - alors que le chemin est ridiculement court - pour "se prosterner devant lui" et l'adorer eux-mêmes.

Ne soyons pas comme Hérode et sa cour, mais bien plutôt comme les mages : accompagnons-les, allons avec eux, suivons l'étoile! Ne méprisons pas leur savoir imparfait, le mélange de cultures qu'ils ont dans la tête. Acceptons que Dieu leur parle aussi à eux, dans leur langage, avec l'étoile et non à travers la Bible. Puis aidons-les, grâce à la Bible, à traduire, à découvrir qui est véritablement cet enfant-roi qui vient de naître, notre sauveur à tous !

Je vous invite donc tous, vous qui vivez de l'Évangile, à accueillir sans méfiance et sans réserves ceux qui sont en recherche, pour les amener vers Jésus-Christ. Nous savons quel est le chemin et où il mène. Indiquons-le leur dans leur langage s'il le faut. Mais n'hésitons pas devant l'effort, la nécessité de quitter nos préjugés pour aller avec eux. Tous ensemble alors, prosternés devant le Seigneur de la crèche, nous pourrons l'adorer. AMEN

- Silence
- Confession de foi

Avec le prophète Ésaïe, Nous croyons que tu es le Prince de la Paix, Conseiller admirable, Dieu fort, Père à jamais. Avec Marie pleine de joie, Nous croyons que tu as élevé les humbles et les affamés. Avec les bergers qui vivaient aux champs, nous te louons pour tout ce que nous avons entendu et vu, car à la crèche, tout s'est passé comme l'ange l'avait annoncé. Avec les mages qui apportaient leurs cadeaux précieux, Nous t'apportons nos vies. Avec les anges qui chantaient dans les cieux, Nous te chantons, nous te proclamons : Hosannah au plus haut des cieux et paix sur la terre aux hommes qu'il aime. Amen.

- Cantique : 521 : strophes 1, 4 & 9. "Nous chanterons pour toi, Seigneur,..."
- Cène

Louons Dieu : Vraiment, il est juste et bon de te rendre grâce toujours et partout, Père très saint, par Jésus-Christ, ton Fils, notre Sauveur. Remplis de l'Esprit Saint, Siméon et Anne la prophétesse ont reconnu dans l'enfant Jésus le Messie promis, lumière pour tous les peuples. C'est pourquoi avec eux, avec Joseph et Marie, avec les bergers de Bethléem, avec celles et ceux qui, au cours des âges, ont célébré ta louange, nous chantons ta gloire.

- Cantique : 367 : strophe 1. "Oh ! Quel éclat sur nos matins.."
- Rappel de l'institution

Pendant le repas, Jésus prit du pain et après avoir prononcé la bénédiction, il le rompit, le leur donna et dit : « Prenez, ceci est mon corps. » Puis il prit une coupe ; après avoir rendu grâce, il la leur donna

et ils en burent tous. Il leur dit : « Ceci est mon sang, le sang de l'Alliance, versé pour la multitude. En vérité, je vous le déclare, jamais plus je ne boirai du fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, dans le Royaume de Dieu. »

- Prière d'intercession

Père, ton Fils est venu habiter parmi nous, il a proclamé la bonne nouvelle du Royaume ; il a été rejeté, il est mort, il est ressuscité. Il nous appelle à le suivre. Dieu notre Père, par ton Esprit, donne-nous d'être en communion avec ton Fils et les uns avec les autres. Accorde-nous d'être témoins d'espérance sur toute la terre.

Silence

Nous te prions, Seigneur, pour ceux qui ont vu se lever ton étoile et qui se sont mis en route vers toi : les catéchumènes, les chrétiens qui redécouvrent la foi, ceux qui cherchent un sens à leur vie et posent des questions aux Églises, aux témoins du spirituel dans les différentes religions.

Nous te prions pour les porteurs d'étoiles que sont, partout dans le monde, les témoins de ton Évangile : donne-leur d'être fidèles au message d'amour qu'ils transmettent.

Nous te prions pour les semeurs d'étoiles que sont les hommes et les femmes qui luttent pour la justice et la liberté ; pour ceux qui cherchent à soulager la faim, la maladie, l'ignorance. Et spécialement pour les savants et les médecins : que leurs recherches et leurs efforts pour lutter contre les puissances de mort soient récompensés ; donne-leur de travailler toujours au service de la vie. Qu'ils trouvent leur joie dans le regard d'amour de ceux qu'ils aident, comme les mages l'ont trouvée dans le regard de Jésus, de Joseph et de Marie.

Nous te prions pour toutes les Églises d'Orient et d'Occident : qu'elles sachent marcher vers l'unité, avec leurs richesses diverses, fruits du même Esprit de sainteté. Nous te prions pour l'Église de Dieu qui est chez nous, à Verdun, catholiques, évangéliques et protestants, nous prions pour être ensemble, avec toi, des chrétiens qui osent risquer pour toi l'aventure d'une vie.

Réveille dans nos cœurs le souffle missionnaire qui nous permettra d'entrer dans les demeures les plus pauvres avec l'or, la myrrhe et l'encens que nous voulons t'offrir.

Comme ton Fils l'a enseigné à ses disciples, nous te disons : NOTRE PÈRE... Amen.

- Cantique : 367 : strophe 3. " Oh ! quel éclat sur nos matins..."

« Voici, dit notre Seigneur Jésus-Christ, je me tiens à la porte et je frappe. Si quelqu'un entend ma voix et ouvre la porte, j'entrerai chez lui et je prendrai la cène avec lui et lui avec moi. » Viens, Seigneur Jésus ! Le Christ nous invite à son repas, approchons-nous, venons prendre la cène avec lui.

- Fraction-Elévation

Le pain que nous rompons est communion au corps de notre Seigneur Jésus-Christ, qui s'est donné pour nous. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâces est communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été versé pour nous.

- Communion

- Prière d'action de grâces

Pour le pain et le vin partagés, nous te rendons grâces, pour la joie et l'espérance renouvelées, nous te bénissons, pour le chemin que tu ouvres devant nous, Seigneur, nous te disons merci. Amen.

- Offrande

Seigneur, Nous avons partagé ensemble la vision du prophète Ésaïe : « les richesses de la mer arrivent chez toi, les trésors des nations affluent jusqu'à toi. Ton pays se couvre d'une foule de chameaux : ce sont les caravanes de Madian et d'Éfa, arrivant toutes de Saba. Elles apportent de l'or et de l'encens en chantant les hauts faits du Seigneur. » Nous nous sommes émus avec les mages : « Ils se mirent à genoux pour adorer l'enfant; puis ils ouvrirent leurs bagages et lui offrirent des cadeaux: de l'or, de l'encens et de la myrrhe. »

Nos richesses ne sont pas si grandes, elles sont toutes simples, Mais nous savons que, sans toi, Nous n'aurions pas même de quoi subsister. Que notre humble offrande soit à la mesure de notre reconnaissance non seulement pour notre subsistance, mais encore pour notre salut, que tu nous offre gracieusement.

Comme les mages, nous te consacrons cette offrande en témoignage de foi. Vienne ton règne, Seigneur ! Amen.

- Annonces : Le 6 janvier : réunion de l'ACAT à 16h30 ; le 14 janvier : Etude biblique à 13h45 ; prochain culte le 19 janvier à 10h30 par la pasteure Christine Urban.

- Envoi

Où es le roi des Juifs qui vient de naître ? Où est-il ton Dieu ? Les esprits forts, mais aussi les chercheurs de la vérité ne cessent de poser la question à ceux qui se disent croyants, à nous qui nous disons chrétiens. Ils viennent d'Afrique du Nord de l'Extrême ou du Moyen Orient de l'Europe de l'Est, de l'Asie... Ils vivent parmi nous, les mages ! Avec ou sans religion, ils nous demandent : Où est-il ton Dieu ? Heureux celui qui, par sa parole et sa vie, leur ouvre les Écritures et se met en route avec eux vers Dieu nouveau-né.

- Bénédiction

Enveloppés de forces bienveillantes, avec le Père, le Fils et l'Esprit, nous sommes sûrs d'un avenir béni ! Amen.

- **Cantique** : C'est Noël sur la terre chaque jour... (Odette Vercruysse / John Littleton) ou 374 : les 2 strophes. "A pleine voix chantons..."